

## Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.  
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre  
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados  
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.  
Atrásado QUINCE céntimos.

## LAU-BURU.

## Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25  
FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la  
Administracion en Libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION  
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

## Dios y Fueros.

## EL CÓLERA DEL AÑO PRÓXIMO.

De un artículo que con este epígrafe ha publicado un colega madrileño tomamos las siguientes oportunas consideraciones, que deben tenerse presentes no solo en Madrid sino en todas partes.

«Ya no provocaremos la inmensa carcajada que acogió el año último un artículo publicado por este periódico bajo idéntico título.

Aquellas risas insensatas han sido contestadas por la muerte de cien mil personas, oficialmente contadas, que en realidad deben ser lo menos ciento cincuenta mil.

Si durante este invierno se extingue absolutamente todo foco, es de esperar que 1886 borre los recuerdos de 1885.

Si, al contrario, persisten los focos, aunque al estado benigno, insignificante, casi latente, es muy de temer que la primavera próxima vea reproducirse las escenas de luto de la última.

Nadie sabe si sucederá lo primero ó lo segundo, y por tanto, es deber estricto de todas las autoridades el precaverse.

Las lecciones de la experiencia en nuestro país durante el último verano son elocuentes. Nada más fácil que aprovecharlas.

En cuanto á la eficacia de las medidas sanitarias en su verdadero sentido, se ha visto con claridad que ese era el camino que debía seguirse.

En todas partes donde las condiciones higiénicas eran buenas, ó donde para remediar deficiencias se practicaba debidamente la desinfección, la epidemia se contenía. En donde todas las condiciones faltaban, la epidemia alcanzaba proporciones espantosas.

Conservar pura el agua, impedir la comunicación del gas de alcantarillas y retretes con calles y casas, prohibir

que nadie habite cuartos sin ventilación directa, son las medidas que la experiencia recomienda.

Hasta qué punto se desprecian en tiempos normales se ha visto en mil ocasiones este verano. Al pronto se puso un correctivo; pero calmada la epidemia, empezamos con nuestra habitual incuria á dejar volver las cosas al antiguo estado, permitiendo, por ejemplo, el gobierno civil que la fábrica de Rascayria vuelva á contaminar el Lozoya, cuyas aguas bebe todo Madrid.

A ese paso, nos exponemos voluntariamente á una recrudescencia del cólera el año próximo.

Es preciso que no se cometan temeridades semejantes, sino al contrario aprovechar la tregua del invierno para poner todas las poblaciones de España en estado de defensa.

No es solo el cólera el que nos amenaza. Todas las enfermedades contagiosas hallan el campo admirablemente dispuesto para extenderse, cuando se desprecian, como aquí, las reglas elementales de la higiene.

España tiene la mortalidad más elevada y el término medio de la vida más corto de Europa. Mientras así sucedía, la escasez de población nos seguiría privando en el mundo del rango que nos pertenece.

La cuestión sanitaria es cuestión de humanidad y de orgullo nacional.»

## Correspondencia.

Zaragoza 23 de Noviembre de 1885.

Señor Director del LAU BURU.

Muy señor mío y distinguido amigo: No atribuya á falta de galantería de su afectuoso amigo Galan el escribir tan pocas veces, para su ilustrado diario, noticias de esta capital, pues mis muchas y múltiples ocupaciones, no me permiten enristrar la pluma con la frecuencia que deseo.

Después de este escusatorio preámbulo, paso á notificarle, en primer término, el gran acontecimiento religioso musical,

Alicia no pudo dudar de la culpable connivencia de su madre en el rapto de la joven llevada de la India á Santa Fé por Bernabé Géé la noche de Año nuevo.

Quince días habían pasado sin que Morton recibiera el menor informe por respuestas al anuncio inserto en los periódicos, cuando una mañana, en la calle, paró una mujer vestida de herapos.

—¿Es usted el Sr. Morton?—le preguntó con voz aguardentosa.

El abogado hizo una señal afirmativa.

—¿Y es usted el que ha puesto el anuncio referente á Lella?

—Si tiene usted algunos datos que comunicarme, venga usted á mi casa dentro de dos horas.

—No por cierto,—replicó la mujer, que no era otra sino la famosa Bet, la digna esposa de Fidler.—Lo que es yo, no me meto entre cuatro paredes; lo que tengo que decirlo lo oíreis en la calle, ó no lo oíreis.

—Pues hablad.

—Pues si queréis que hable, dadme algo que me ponga expedita la lengua.

que tuvo lugar el día de ayer en la vasta y espaciosa iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, antes San Ildefonso. Los profesores del divino arte, esto es, los músicos, honraron á su Santa Tutelar, la gloriosa mártir de J. C., insigne matrona romana, Santa Cecilia, con una solemne misa, celebrada por el reputado maestro de Capilla del Santo Templo Metropolitano del Pilar, el reverendo Sr. D. Félix Lozano. Ejecutóse una soberbia composición musical del canto litúrgico, de la misa inspirada por el génio del maestro de Capilla de La Seo, el Revdo. Sr. Olleta, quien la dirigió con la maestría que le caracteriza, y fué desempeñada su ejecución por más de sesenta profesores en la parte instrumental, y unos treinta en el canto. Sirvió de Ofertorio la obra 42 del maestro Mendelsson, y al final de la misa se cantó un *Bendita sea tu pureza* del citado maestro de La Seo. El panegírico de la Santa estuvo á cargo del justamente aplaudido y reputado orador sagrado el Dr. D. Florencio Jardiel, dignísimo prebendado de esta Catedral, quien si otras veces en la Sagrada Catedral atrae con su elocuencia, en esta solemnidad arrebató y cautivó al auditorio, por cierto muy selecto y numeroso. Verdaderamente, la fiesta que los músicos han consagrado á Santa Cecilia, ha sido religiosa y artística.

Otra se proyecta hacer en el referido templo como sufragio general por todos los fallecidos en esta capital durante la epidemia colérica en el pasado verano. Revetirá también gran importancia y será muy solemne, pues el M. I. señor Gobernador civil ha escrito al tenor señor Gayarre y al maestro Arrieta para que tomen parte en la misma. No se sabe si accederá ó no el tenor Gayarre á esta invitación. En su día se lo diré á V. así como también los detalles todos de la función fúnebre que le anuncio.

El Excmo. Sr. Gil Berges, ministro de Gracia y Justicia que fué en tiempo de la República, hasta hace poco tiempo no había reclamado su cesantía, pero ahora lo ha hecho y está empleando el importe de sus cesantías en socorrer muchas necesidades. Entre otras que intenta remediar es la de acoger á los huérfanos que ha dejado en la miseria el cólera, para lo cual ha concedido al Excmo. Ayuntamiento quince mil pesetas á fin de fundar una casa Amparo de niños huérfanos ó de aumentar si otra cosa no se puede el número de los acogidos en la que ya existe y está bajo el patronato de dicha autoridad administrativa. Merece ser imitada por todos los exministros (que en esta desventurada na-

—He aquí dos guineas, y esto os probará que os daré más si son buenos vuestros informes.

—Ante todo,—replicó Bet guardando las monedas,—debéis llamar á un hombre que se llama Dester.

—¿Quién ese hombre?

—Un canalla que me ha robado,—añadió Bet con aire de cólera.—Era un asociado de mi marido que, al ver á este en la desgracia, aprovechó de las circunstancias para robarme lo que era mío.

—¿A dónde queréis ir á parar? Explicaos más claramente.

—Pues hé aquí lo que yo sé. Mi pobre marido, antes de ser llevado á la cárcel, tenía una compañía de niñas que bailaban en zancos, y entre esas niñas estaba Lella.

—¿Y qué ha sido de ella?—preguntó vivamente el abogado.

—Eso es lo que no sé, señor, y solo el bribón de Dester puede decirlo.

—¿Pero dónde le encontraré?

—Pues nada más fácil; dirigios á la policía que hace tiempo le sigue la pista.

ción no son pocos) la conducta del generoso Sr. Gil Berges.

El Emmo. Sr. Cardenal Benavides Arzobispo de esta se halla en Madrid desde principios de mes y según noticias de la prensa madrileña parece que ha podido obtener del Gobierno la promesa de presentar á la Santa Sede al M. I. Sr. Arcediano de esta Catedral y Secretario de Cámara de S. Emma, D. Vicente Alda para Obispo auxiliar suyo.

Tan grata noticia ha sido recibida en esta capital con suma satisfacción.

Otras noticias. Una piadosa señora vá á costear un magnífico altar en la iglesia del S. Corazón de Jesús, cuyo coste se elevará á unos cinco mil duros dedicándolo al Glorioso Apóstol de las Indias Patron de Navarra San Francisco Javier.

Su Emma, el Cardenal Sr. Benavides regresará á esta para la fiesta de la Concepción Inmaculada de María Santísima.

Se halla gravemente enfermo habiendo recibido ya los Santos Sacramentos el sábado pasado el Sr. D. José Mediano, exconserje de esta Universidad y competente profesor de viola. Cuenta la edad de 87 años y es el decano de los músicos de esta capital.

Las Subdelegaciones de Veterinaria de esa provincia dan cuenta al gobierno civil de los diferentes rebaños que por desgracia se hallan infestados de viruela. En el pueblo de Fabara son tres los rebaños que están infestados y se ha procurado aislarlos completamente.

Su afecto. amigo y corresponsal.

Galan.

## CARTA DE MADRID.

Madrid 23.

Sr. Director del LAU-BURU.

Hoy ha sido día de pocas noticias y menos abundante en impresiones políticas.

En el salón de conferencias, por no haber otros asuntos se hacían cálculos de varias cosas, dando alguna significación á conferencias que estos días celebran hombres muy importantes de los partidos liberales de oposición y á los sueltos misteriosos que publican ciertos diarios.

De crisis ya muy poco se habla. En este asunto se ha llegado al extremo que mientras los conservadores niegan toda posibilidad en plazo breve de un cambio de política, los fusionistas lo tienen como en su mano para fecha no muy lejana habiendo alguno de ellos que al pensar las conve-

—Muy bien; pero cuando haya encontrado á ese hombre, dónde le encontraré á usted.

—En cuanto á eso, no se apure usted; ya pareceré yo.

—Pero ¿porqué no me deja usted sus señas?

—¿Mis señas?

—Sí, la casa donde vive usted.

Bet dió un paso hacia atrás, y miró al abogado con aire desconfiado.

—Pues si estáis esperando á que yo os lo diga, señor abogado, ya podéis sentaros. Nadie lo sabe, y usted no lo sabrá tampoco, porque—añadió en voz baja y temblando convulsivamente,—porque él va á volver.

—¿Quién es él?—dijo Morton, que en vano se esforzaba por entenderla.

—Mi marido Fidler, me dijeron que iba á presidio por toda la vida y no es verdad, y va á volver.

—Lasta de tonterías,—dijo el abogado impaciente.—¿Qué más datos me puede usted dar de la joven?

—Encontrad á Dester, y después tendréis noticias mías.—repuso Bet,—puesto que ya os

(66) FOLLETIN DEL "LAU-BURU,"

## LÁGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA

DE

J. F. SMITH.

severa;—tu padre no gusta que se hable delante de él de aquel tristísimo asunto.

Alicia obedeció á su madre; pero como la reflexión es independiente de la voluntad, no pudo dejar de recordar todas las circunstancias referentes á la desaparición de Lella.

Recordó sobre todo, el extraño encuentro del pabellón deshabitado del parque, y el lenguaje ininteligible de la niña.

El resultado de esas reflexiones fué que

nencias que puede traer el poder al partido liberal, no sabe todavía si lejos de ser ventajoso les puede traer en los momentos actuales grandes contratiempos.

Mas en todo esto, hay que esperar que se habrán las cortes y se plantee el debate, poaque solo entonces podrá apreciarse la necesidad ó no de la vuelta de los liberales.

El ministro de la Gobernacion no descuida los servicios sanitarios. Comprendo que los gérmenes coléricos que han quedado en muchos puntos de España pueden, llegada que sea la época de fácil desarrollo dar días de luto, y se propone adoptar las medidas que la ciencia aconseja para el saneamiento constante de las poblaciones. Con este propósito parece que ayer tarde conferenciaron el Sr. Villaverde y el jefe del laboratorio municipal Sr. Garagarza, encargándose este de redactar su informe acerer de la conveniencia de dividir las provincias, en grandes zonas sanitarias, de la organizacion de cada zona en cuanto á los servicios facultativo y personal.

El informe quedará presentado en esta misma semana y se remitirá al Consejo de Sanidad para que omita dictamen.

Considero muy plausible el celo del ministro de la Gobernacion, que no habiéndose demostrado la eficacia de ningun específico, se inclina por la adopcion de medidas higiénicas, gástese lo que se gaste, pues las poblaciones que se han defendido con buen régimen higiénico han sido las menos castigadas por la epidemia.

Ha llegado á Cádiz la embajada marroquí que viene á cumplimentar al Rey; trae entre otros regalos diez magníficos caballos. En Cádiz se detendrán poco más de un día, á fin de llegar el miércoles á esta corte. La embajada se compone de diez y seis personas. El ministro de Fomento ha dispuesto que se pongan á disposicion de la embajada dos coches salones para el viaje por ferrocarril hasta Madrid. Durante los pocos días que permanecerán aquí los enviados del sultan de Marruecos, se les obsequiará probablemente en una funcion que les dedicará la empresa del teatro Real, banquetes y otras diversiones.

Han salido esta tarde para isla Cristina los doctores Vera y Sanz Mazón, con dos capataces de desinfeccion, con objeto de prestar los auxilios necesarios á los enfermos atacados del cólera y procurar aquellas medidas que contribuyan á la extincion de la epidemia. Si esta se desarrollara en mayor grado en dicho punto, el gobierno enviaria más médicos y recursos para combatir la enfermedad.

Es seguro que en el viaje que el rey realizará á Sanlúcar le acompañará algun ministro en representación del gobierno; con este motivo se cree que el Sr. Silveira es el designado para acompañarle, aunque tambien se indica al señor Pidal.

El señor duque de la Torre continúa, segun el parte facultativo, en el mismo estado de gravedad que ayer. Pero mis noticias permiten afirmar que el general está manteniendo una gran lucha y se teme un próximo finesteo desenlace.

La salud del rey. Este es el tema obligado de todas las conversaciones. Los que gustan de emociones fuertes y de noticias de bullo dicen cosas que no son para contadas y sacan partido de todos los detalles, hasta de los más ínfimos, que puedan aplicarse al fin que persiguen.

Ha bastado que el Sr. Cánovas visitara esta tarde á la Reina D.ª Cristina y que permaneciera en palacio una hora próximamente para que despues se supusiera que se habian reproducido las fiebres que sufrió el rey y que felizmente desaparecieron hace días.

El Rey está mejor.

La dolencia que ha tenido el Rey y de la que está en el periodo de la convalecencia

no ha sido grave. No ha tenido mas alcance que el que tener puede un catarro gástrico de escasa importancia.

Se creyó que la convalecencia seria rápida y lo hacia esperar el curso que llevaba en los primeros días pero parece que el Rey quiso aprovechar una tarde paseando en carretela descubierta y como la temperatura sufrió un brusco cambio y empezó á llover sabitamente mojóse el monarca y de ahí la ligera recaída ó mas bien el paréntesis que se observa en el curso de la convalecencia.

El Doctor Camison—añade un personaje cuyas impresiones anoto—assume la responsabilidad de su conducta negando que la dolencia haya revestido caracteres graves y que pueda abrigarse el mas remoto temor de que se presente ninguna complicacion.

Ultima hora. En el horizonte ministerial hay alguna nubecilla.

El ministro de la Gobernacion ha enviado á la familia del desgraciado escritor don Pablo Noguea, 250 pesetas para atenciones de la enfermedad que viene padeciendo hace días dicho señor.

Ha sido comentada la denuncia sufrida por *La Gaceta Universal* de anoche á consecuencia de la publicacion de un artículo, debido á la pluma del ex-ministro Sr. Moret.

El artículo lleva por lema «*La Gaceta oficial y la verdad.*»

Suyo affmo.

*El Corresponsal.*

**Correo de Filipinas**

En los periódicos de Manila recibidos por el último correo, y que alcanzan al 12 de Octubre, no se encuentra noticia alguna que directamente se refiera á las Carolinas, á escepcion de dos ó tres partes oficiales dedicadas á calmar la agitacion producida en el Archipiélago por las noticias de España; sin embargo, en la relacion de sucesos locales y en varios otros trabajos que á primera vista no tienen importancia, se revela la indignacion allí producida por la ocupacion de Yap por los alemanes.

En el distrito de Lepanto fué muerto en los últimos días de Setiembre, el jefe de una partida de tulisanes, y uno de éstos, los cuales eran el terror de la comarca.

El día 13, á las cinco de la tarde, se sintió en Manila un fuerte temblor de tierra que duró veinticinco segundos, y que fué sentido tambien en Atimonan, Celambá, Montalvan, Marquina, Morony, Cavite, San Fernando y Duet. El temblor de tierra no ocasionó desgracias personales.

A propuesta del general Molins, la Económica Manileña prepara la celebracion des Exposiciones anuales de productos del pais, para que sirvan de muestra rio á los exportadores extranjeros.

**El crucero «Filipinas»**

Al recibirse en Manila la noticia de haberse abierto en Madrid suscripciones para construir los buques «Patria» y «Ejército» la Sociedad Económica, la prensa, las órdenes religiosas, los altos funcionarios públicos, las autoridades locales y los gremios, acordaron construir y regalar á la Armada un crucero de guerra que se llamará «Filipinas».

Abierta la suscripcion, se recaudaron el primer día 4.000 pesos entre contado número de suscritores. El arzobispo fué nombrado presidente de la comision recaudadora, y empezaron inmediatamente á organizarse fiestas y se pensó en publicar un periódico *ad hoc*, destinando los pro-

ductos de aquellasy de éste á la suscripcion para el crucero.

La comision recibió ofertas de efectos de diversas clases para el «Filipinas», que suponemos será pronto un buque excelente, porque los frailes han tomado con empeño la tarea de que la marina del Archipiélago tenga un crucero de primera clase, costeado por el Archipiélago mismo.

**España y Marruecos.**

La embajada que envia á España el Sultan de Marruecos, desembarcará en Málaga y de aquella ciudad irá á Madrid.

La embajada trae al Rey armas y caballos en nombre del Sultan, pero su objeto principal es reanudar las negociaciones sobre la antigua cuestion del cambio de territorio de Santa Cruz de Mar Pequeña por otros territorios de las cercanías de Ceuto que Marruecos está dispuesto á ceder y que, segun la opinion de los militares, serian más ventajosos para la situacion de España en el Estrecho de Gibraltar.

La embajada discutirá tambien las modificaciones que el gobierno español, imitando el ejemplo del gabinete de Londres, pide que se introduzcan en el tratado de comercio concluido con Marruecos en 1860. Lo que mueve al gabinete español á reclamar estas modificaciones, es que el Sultan está en visperas de concluir con Alemania un tratado que asegurará al comercio alemán una situacion excepcional, tanto en las costas, como en el interior de Marruecos, y dará á Alemania el derecho de establecer en Marruecos factorías, agencias consulares y depósitos de carbon y de víveres.

El Sultan, sin embargo, procura resistir á la pretension de Alemania, de obtener para sus súbditos el derecho de adquirir concesiones de minas, de vias férreas y de obras públicas en el imperio marroquí.

Alemania reanuda de este modo el proyecto de establecerse en Marruecos, proyecto que ya tuvo en 1876, cuando mandó á explorar las costas de Marruecos y envió una comision diplomática y militar al Africa.

Así lo dice el corresponsal de *Le Temps* en Madrid.

**La guerra de Oriente.**

La batalla del día 20 parece haber conseguido de hecho la suspension de la lucha entre los ejércitos búlgaro y sérvio.

El efecto moral de los triunfos obtenidos por los búlgaros es grande, y aún resulta mayor, si se considera la inferioridad numérica de éstos. En todo este joven ejército, cuyo comandante en jefe es el príncipe Alejandro era simple teniente de un regimiento de dragones hace poco tiempo, y cuyo ministro de la Guerra es un joven subalterno recién salido de las escuelas militares, no hay un solo veterano á la cabeza de los batallones, ni un oficial superior al grado de capitán. En el ejército sérvio, por el contrario, hay varios coroneles y algunos generales que han visto ya el fuego en la guerra y ejercido mandos importantes delante del enemigo.

Todo hace creer que las jornadas últimas han dado un golpe terrible al prestigio y á la popularidad del Rey Milán. Los sérvios, que no están muy orgullosos de la misión que su Rey les hace cumplir invadiendo la Bulgaria, se sienten muy humillados con el fracaso. Además el Gobier-

no se ha visto precisado á llamar á las armas la segunda reserva, de 32.000 hombres, y de imponer, por consiguiente, un nuevo sacrificio al pueblo, que no compensará el triunfo de las armas nacionales.

**Reparaciones de templos y casas**

Hé aquí la nota de las reparaciones llevadas á cabo por el señor obispo de Málaga con los fondos de la suscripcion que al efecto inició en casas particulares, templos parroquiales, iglesias filiales y monasterios de religiosas, hasta el día 1.º de Noviembre:

Doscientas cinco casas reparadas en Vélez Málaga, cuyo coste asciende á 58.170 pesetas 47 céntimos.

Cincuenta y tres casas reparadas en Málaga, ascendieron su costo á 36.202 pesetas 49 céntimos.

Siete templos parroquiales en Málaga, importando sus reparaciones 17.466 pesetas.

Ocho iglesias filiales, importantes cuatro mil quinientas pesetas.

Nueve conventos de religiosas reparados en Málaga y uno reedificado en Vélez Málaga, donde se destruyeron totalmente los que existian, importando todas estas obras 34.500 pesetas.

**Contra el juego**

El Prefecto de los Bajos Pirineos ha inaugurado una campaña contra el juego en la vecina frontera, mandando cerrar los conocidos casinos de Bella Vista, Palacio Biarritz, Circulo Nacional, Gran Casino, Casino de los Etranjeros y Circulo del Océano, en Biarritz; el Circulo Comercial, en Bayona; los Círculos de la Playa, el Dran Casino y Union de los Trabajadores, en San Juan de Luz, y el Circulo del Casino, en Hendaya.

Tambien ha retirado el permiso de apertura del Circulo de la Union en Biarritz, y ordenado que la policía francesa tomé severas medidas de vigilancia, de acuerdo con las autoridades españolas, contra los que, traspasando la frontera, é instalándose en lanchas, organizan sus partidas de juego en las aguas neutrales de Bidasoa.

**Provincias vascongadas.**

Dice *El Anunciador Vitoriano*:

«Nuestro apreciable colega navarro el LAU-BURU insertó hace unos días en lugar preferente y como editorial, un artículo titulado, *Conciertos y desconciertos*, en el cual muestra interesarse por el porvenir de las Provincias Vascongadas; lo cual le agradecemos de veras, y encuadra nuestra situacion actual semejante á la que Navarra tenia en 1841, cuando la Diputacion foral de ese Reino concertó con el Gobierno del General Espartero una Ley anti-foral.

«La circunstancia de guardarse una reserva calificada de prudente, añade el colega, envuelve en el misterio más profundo las deliberaciones y acuerdos de los caballeros Diputados.

«Tomando en cuenta nosotros las sensatas y leales advertencias del LAU-BURU, hemos procurado indagar el espíritu que reinó en las conferencias de Bilbao, y de

médico?—dijo bruscamente Wharton, disgustado por aquella inferencia.

—Porque no he recibido orden.

—Tráigame usted lo necesario para escribir.

—Hasan se incluyó y se alejó.

—Déjale, Federico,—dijo el enfermo;—hacedos días que me está cuidando sin separarse de mí.

—¿Has recibido algunas visitas?—preguntó Wharton.

—Ninguna.

—¿Diste la orden de no recibir á nadie?—

—No.

—Es extraño de que nadie haya venido á informarme de por qué no salía.

—En efecto, me sorprende tambien á mí.

—Y Juan Manders, ¿dónde está?

—Lo he enviado á traerme las cartas que ha debido enviarme el correo inglés.

En aquel momento entró Hasan con una mesa, pluma y papel. Dejólo todo, y enseguida,

—¿Qué esperais?

—La carta.

—¿Por qué no habeis mandado á buscar, un

he dicho que no tardaréis en volver á oír hablar de mí

En vano recurrió Marton á las ofertas y á las amenazas. Nada más pudo obtener, y Bat, saustada con su insistencia, se alejó con la mayor rapidez.

**LII.**

Volvamos á la India. Desde el día en que Ricardo habia vuelto de la casa de campo de Chutnee experimentaba una debilidad que apenas le permitia el menor trabajo, indiferente á casi todas las cosas de la vida.

Sin embargo, como en realidad no podia determinar ningun sufrimiento, atribuía el mal-estar á la influencia del clima y no se inquietaba mucho.

Una tarde calurosa se hallaba tendido lánguidamente en una butaca de pita, respirando la dulce brisa del rio cuando vio entrar á Federico Wharton. Al contemplar el cambio que presentaba la fisonomía de Ricardo, el joven oficial, que habia salido de Calcutta por ocho

días en comision del servicio, sintió una emocion dolorosa.

Habia dejado á Ricardo en perfecta salud y le encontraba con toda la fisonomía cambiada, lívido y ojoso.

—¿Qué te ha sucedido, amigo mio?—exclamó estrechándole la mano, que apenas pudo coger Ricardo.

—Nada de particular,—respondió éste con voz débil.

—No, no; estas enfermo.

—¿Bahi solo experimento un cansancio, que desaparecerá como ha venido.

—¿Te ha visto el médico?

—El médico!—repitió Ricardo tratando de sonreirse.—Cualquiera diria que estoy en peligro de muerte. No sufre, querido Federico; siento solo una especie de.

Un pequeño acceso de tos interrumpió á Ricardo, quien cogiendo su pañuelo, se le pasó ligeramente por los labios.

Wharton observó que el pañuelo tenia varias manchas verduscas.

—¿Has comido alguna fruta nociva?

—No; no he tomado nada desde ayer. Mi ape-

tito ha desaparecido por completo. Pero solo es una indisposicion pasajera. Te quedas á comer conmigo, ¿no es verdad?

—Voy á hacer más, Ricardo, y es instalarme en tu casa hasta que estés completamente restablecido, permítame solo que escriba al coronel para pedirle licencia para unos días.

—Pero no le digas el motivo, porque le llenarias de inquietud.

—Fíate en mi prudencia.

—Despues de todo, me avergüenzo de mí poco ánimo; pero no comprendo nada de esta debilidad, de está languidez enervadora.

Un segundo acceso de tos le impidió continuar, y, como la vez primera, su pañuelo quedó lleno de manchas verduscas.

—Voy á escribir inmediatamente al coronel,—dijo Wharton tirando de la campañilla.

Hasan, el mayordomo, se presentó al momento, mostrándose muy contrariado al ver al oficial.

—Vuestro amo está enfermo,—le dijo este.

—¿Calor,—respondió lacónicamente el indio.

—¿Por qué no habeis mandado á buscar, un

estas in pensad gina cl posible. admini siglos h vascon

«Som tar con se de u arrebat fuerza recho.» se nos el recu y el pro

Seg cho tien persona ta provi vinculos

Ten miento de aque á una r villa el alcaldes los mun á la Dip demuec central que cad á sus re Tal s justa, p

An de Capu la Solar —de M dos her Que necesar

Ha de la c alguna una mu noticia do el ju mujer Pare

Au del inv Higiene gundo tanto e dos, el Los cames, deben ro y pe teriore esieras cesidad

El p nasia p Toda tros se ó Nord La n delioac despej

Se der, lo sus viv interes breve Pare despre con mole de las

La Cristo sido d rrienta queda ó esta

N «El Torto debil dados perfe de Ru tada y de l zados dedic su pr En hay i

Se cinco nes, moto sando hay i Perso

B Se Vlen thun

estas indagaciones resulta, que no se ha pensado siquiera, en abdicaciones de ninguna clase, sino en el de establecer si es posible, una administración económica administrativa igual a la que por tantos siglos ha hecho prósperos y felices a los vascongados. La administración foral.

«Somos débiles hoy y tenemos que tratar con fuertes.»

«El LAU-BURU lo dice, repitiendo la frase de un hombre de Estado que nos ha arrebatado nuestros fueros. «Cuando la fuerza causa estado. la fuerza es el derecho.» El día que tuviéramos la primera, se nos reconocería el segundo.»

«Solo nos queda pues, por hoy al menos, el recurso de lamentar nuestra debilidad, y el procurar hacernos fuertes.»

### Gacetillas.

Segun hemos oido, no tardará mucho tiempo en celebrarse el matrimonio de una persona constituida en elevada autoridad de esta provincia con una señorita á la cual le unen vínculos de parentesco bastante estrechos.

Tenemos por cierto que el ayuntamiento de Aoiz ha dirigido á todos los alcaldes de aquel distrito una comunicacion invitándoles á una reunion que deberá celebrarse en dicha villa el día 29 del corriente, con asistencia de los alcaldes ó comisionados que representen á todos los municipios del distrito para tratar de elevar á la Diputacion una instancia pidiendo que indemnice sus gastos á los individuos de la Junta central de catastro ó autorice á los distritos para que cada uno abone las dietas correspondientes á sus respectivos representantes en dicha Junta.

Tal suplica es evidentemente razonable y justa, por lo que esperamos será atendida.

Anteayer ingresaron en el convento de Capuchinos de esta ciudad tres jóvenes de la Solana, alguno de ellos—no sabemos si todos—de Morentin. Uno de esos dos jóvenes tiene dos hermanos en la misma orden religiosa.

Que Dios les conceda las gracias que les son necesarias.

Habiendo observado varios vecinos de la calle de San Gregorio que habian pasado algunos dias sin que saliera de su habitacion una mujer que vivia en una guardilla, dieron noticia de ello á la autoridad y habiendo acudido el juzgado, encontró el cadáver de aquella mujer sentada en una silla.

Parece que falleció de muerte natural.

Aunque equidistante del verano y del invierno, el mes de Noviembre—dice «La Higiene,—participa más de las crudezas del segundo que de las del primero, y reclama por lo tanto especial cuidado en el régimen, los vestidos, el ejercicio y las distracciones.

Los alimentos han de ser muy nutritivos; las carnes, aves y granos, las grasas, leche y quesos deben dominar á las frutas y verduras en número y peso. Las ropas de abrigo, interiores y exteriores, el calzado fuerte y alto, las alfombras ó estereras y en la cama las mantas son ya una necesidad ineludible.

El paseo á las horas medias del día y la gimnasia para los niños son indispensables.

Toda precaucion á la salida de los cafés y teatros será poca en los dias de viento fuerte, Norte ó Nordeste.

La mejor distraccion para los niños y personas delicadas serán las giras campestres en los dias despejados.

Segun dice un periódico de Santander, los vecinos de Ongayo están abandonando sus viviendas y poniendo en salvo sus vidas é intereses, temerosos de que el pueblo quede en breve sepultado ó convertido en ruinas.

Parece que de una colina inmediata vienen desprendiéndose grandes cantidades de tierra, con cuyo motivo amenaza desplomarse una gran mole de piedra capaz de destruir la mayor parte de las viviendas.

La «Institucion de las Hijas de Cristo», funda da hace diez años en Granada, ha sido declarada por una Real orden de 11 del corriente Corporacion docente, en cuya virtud queda legalmente autorizada para abrir escuelas ó establecer colegios en toda España.

Noticia de La Correspondencia:

«El artistico álbum que los diocesanos de Tortosa han regalado á su Prelado, como una debil muestra de gratitud á sus desvelos y cuidados durante la epidemia próxima pasada, está perfectamente encuadernado en excelente piel de Rusia; teniendo en la parte central de la portada grabados en plata, los escudos del Prelado y de la poblacion de que toma el nombre, enlazados con una cinta de oro, en la que se lee la dedicatoria siguiente: «La ciudad de Tortosa á su prelado, año 1855.»

En dicho álbum, que consta de unas 80 hojas, hay inscritas sobre 10.000 firmas.»

Segun telegrama de Granada, á las cinco menos cuarto de la madrugada del viernes, se sintieron en Alhama dos fuertes terremotos que hicieron vacilar los edificios, causando gran consternacion en el vecindario. No hay noticia de que hayan ocurrido desgracias personales.

Bismark en 1849.

Se ha publicado el 10 del presente mes en Viena la correspondencia del conde de Vitzthum-Eckstaed, el cual escribia con fecha 30

de octubre de 1849, á su tío el baron de Trieben, que era inminente un cambio ministerial en Prusia.

Se habia propuesto al entonces rey de Prusia el nombramiento para ministro, de «un tal Bismarck Schoenhausen», dice la carta del citado diplomático; pero el rey puso de su puño y letra en la propuesta, y frente á dicho apellido: «Reaccionario rojo; sediento de sangre; apto para ser utilizado más adelante.»

Se ignoraba hasta ahora que el príncipe de Bismarck hubiese sido candidato al ministerio en 1849, es decir, cuando solo contaba treinta y cuatro años de edad.

### Los caudales del «Alfonso XII».

Las Palmas (Gran Canaria) 21.—Por el cable de la Compañia nacional Española (recibido el 22).—Los buzos prosiguieron ayer la ocupacion de extraer del fondo del mar las cajas de caudales que conducia el vapor «Alfonso XII», naufragado en el bajo de Gando.

Ayer se consiguió la extraccion de algunas cajas.

Cada una de estas encierra la cantidad de 50.000 duros en monedas de oro.

A causa del mal tiempo ha habido necesidad de interrumpir la extraccion, la cual continuará en cuanto abonzane.

La salud pública sigue siendo inmejorable en estas islas.

### Dice «El Correo»:

«En los cuarteles donde los militares acostumbran á reunirse, hemos oido ayer tarde que el señor ministro de la Guerra, abraza el propósito de suprimir en un plazo breve el cuerpo de Estado Mayor.»

La Emulsion de Scott no es un remedio nuevo, pues hace años que se está usando en varios países y siempre ha dado y está dando los mejores resultados. A esto es debido que ha tomado casi generalmente el lugar del aceite de hígado de bacalao. Su gran poder curativo es maravilloso en casos de tisis en el primer período. Sus propiedades sanativas y vivificantes, unidas á sus calidades balsámicas y calmantes cuando hay inflamacion de la garganta y pulmones, se ven y se hacen sentir inmediatamente al principiar á tomar el medicamento.

### Cultos religiosos.

Miércoles.—Santa Catalina.

En San Saturnino: Sigus la novena de su titular siendo á las nueve de la mañana rezada despues de celebrar una misa tambien rezada.

A las 4 de la tarde se expondrá S. D. M. para las Cuarenta Horas, á las cinco y media se cantarán completas y á continuacion será la novena con gozos cantados concluyendo con la reserva y Santo Rosario.

### Mercados.

	Doble de Alitro.	Robo.
Trigo	8'38 pesetas	18'56 rs.
Alholva	8'28 "	18'45 "
Alubias	7'82 "	44'00 "

Trigo vendido 14 dobles decalitros, equivalentes á 9 robos y 15 almudes.

### Anuncios preferentes

#### «Dentífrico Gello y agua Gelle!»

Estos esquisitos perfumes dejan muy atrás á todos los dentífricos hasta hoy conocidos y aguas para el lavado que en la actualidad existen, y buena prueba es que en cuantas exposiciones son presentados los universalmente apreciados productos, llevan justa y merecida fama y son agraciados los expositores con la medalla de Oro.

Véndese en todas las Perfumerías del mundo.

En Pamplona, Peluquería del Sr. Valle titulada Ensanche.—Valencia núm. 34.

### GRAN SALON

de peluquería y perfumería situado en el nuevo paseo de Valencia, número 34, bajo la direccion de Ignacio del Valle.

#### Seccion de peluquería.

Comodidad por las condiciones del local, limpieza y perfeccion en el trato de obra, especialidad en afitar, cortar el pelo y rizar.

#### Seccion de perfumería.

Magnifico surtido y fresco que acabamos de recibir, en cuya seccion encontrarán el mejor dentífrico y la sin rival agua (ambos para el tocador) que ha podido proporcionar la Química á la humanidad, los cuales mencionamos en otro lugar.

Siempre en el nuevo paseo de Valencia en Pamplona y número 34.

### Venta de tierras en Gazolaz y Arazuri.

En pública y estrajudicial subasta que tendrá lugar en la Notaria de don Leandro Nagore el día 5 de Diciembre próximo á las diez de la mañana se venderán diez fincas rústicas sitas en el lugar de Gazolaz de cabida treinta y cinco robadas y media y una en Arazuri que mide trece robadas.

El tipo de la subasta será siete mil trescientas cincuenta y seis pesetas por el todo ó sean cinco mil ciento setenta y siete pesetas cincuenta céntimos las fincas de Gazolaz y dos mil ciento setenta y ocho pesetas cincuenta céntimos la de Arazuri.

Se admitirán ofertas en alza, pero si no hay quien las haga, se oirán proposiciones, quedando al arbitrio del vendedor el aceptarlas ó no.

Proceden de propiedad particular y hay títulos corrientes en el Registro.

Pamplona 20 de Noviembre de 1855.

Julian Abadia.

### PARTIDO DE MEDICINA DE MURILLO DE YERRI.

Por dimision del que lo desempeñaba, y con la dotacion anual de 125 pesetas, pagadas por trimestres vencidos, por la asistencia á las familias pobres, se anuncia vacante el partido de Medicina de los pueblos de Lácar, Alloz y Murillo, con obligacion de residir el facultativo en este último; quedando en completa libertad para contratarse con las familias acomodadas como mejor le pareciere, cuya contrata le produciría unas 1620 pesetas.

Los aspirantes dirigirán sus solicitudes al Alcalde que suscribe en el término de 10 dias, contados desde la insercion de este anuncio en el Boletín oficial.

Murillo de Yerri 20 de Noviembre de 1855.—El Alcalde, Leon Salvatierra.

### Habitacion vacante.

Se arrienda el piso segundo izquierda de la casa número 1 de la calle de Dormitatoria, en el atrio de la Catedral. Darán razon en el piso bajo ó portería en la misma casa.

### VEDADO DE EGUARAS.

Se subastarán las yerbas del vedado de Eguaras al tipo de doce mil reales en alza, el día veintinueve de Noviembre é las doce de su mañana en casa del administrador don Calisto Cortés, calle de Herreras 40, conde se halle el plieg de condiciones.

### DESENGANARSE.

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañia Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentra un gran surtido con las mas sólidas garantías y fuera de toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamacion de sus clientes.

### Valores del Estado

#### COMPRA Y VENTA EN COMISION

#### GIROS Y COMISION S

Casiano Diaz.

18.—ZAPATERIA.—18.

### Azúcar cuadradillo de CÁRDENAS.

Unico fabricado exclusivamente con caña pura sin mezcla alguna. Superior á todos los azúcares cortados conocidos conocidos hasta el día.—Contiene un 30 por 100 más de dulzor que los azúcares fabricados con remolacha y es sumamente hermoso á la vista y grato al paladar.—En cajas de 25, 46 y 50 kilos una.

Precio muy ventajoso. Depósito en casa señores de Basset y Compañia, calle Moncada, 22.—Barcelona.

Se arrienda un espacioso local entarimado, en muy buenas condiciones de ventilacion y claridad, en la casa N.º 6 de la calle de la Curia. Darán razon en la misma piso 3.º

### Venta debienes en Puente

LA REINA.

El sábado 28 del actual á las diez en punto de la mañana, se venderán en subasta pública y voluntaria, simultáneamente en las Notarías de D. Francisco Javier Medrano, en Puente la Reina, y de D. Cayetano de Martin, en Pamplona, calle de los Mártires de Cirauqui, ántes San Anton, 42, segundo, cuatro casas con sus dependencias, ocho cubas de cabida total cuatro mil trescientos cincuenta y seis cántaros, dos huertas, una pieza de dos robadas y seis almutadas, y cinco viñas que componen ochenta robadas.

Todas estas propiedades libres de toda carga se encuentran en dicha Villa, y las viñas muy cerca del casco de la poblacion.

El pliego de condiciones se hallará, juntamente con los títulos, en dichas Notarías donde podrán enterarse de ellos los que deseen tomar parte en la subasta. Pamplona 12 de Noviembre de 1855.

### LICOR DEL POLO DE ORIVE



El honroso crédito y la universal aceptación de este popularizado dentífrico español buscado y preferido á todos los dentífricos por todas las clases sociales ha despertado entre los falsificadores una reprochable codicia. El Licor del Polo de Orive está siendo objeto de imitaciones, plagios y criminales falsificaciones. Todo frasco de Licor del Polo de Orive que no lleve en la etiqueta que está sobre la envoltura, y en la gargarilla que rodea al cuello la marca de fábrica semejante á la que se halla en este anuncio, es falsificado.

### ULTIMA HORA.

#### Alcance telegráfico del extranjero

París 23.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 español 56,84. Despues 57,15.

Londres 20.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 56,93.

Barcelona 23.—El vapor correo «Isla de Luzon» de la compañía trasatlántica salió el sábado 21 del corriente, de Aden para Port-Said sin novedad.

París 23.—El Diario de los Debates, ocupándose hoy de la cuestion de las Carolinas, dice que, en conciencia, no puede menos de reconocerse que el derecho de prioridad de ocupacion pertenece por completo á España.

Constantinopla 23.—Se sabe que la Sublime Puerta ha dirigido una nota al gobierno servio, invitándole á abandonar inmediatamente el territorio búlgaro.

Londres 23.—Las noticias recibidas por el Times, confirman la inminencia de un conflicto entre Grecia y Turquía.

Dicho periódico publica un telegrama anunciando que una escuadra otomana compuesta de cinco buques acorazados, está dispuesta para zarpar con rumbo á las aguas helénicas y que se ha reunido un ejército de 100.000 turcos á las órdenes de Eyoub Bajá.

Lima 23.—Se confirma plenamente la derrota del general insurrecto Cáceres quien se ha visto obligado á apelar á la fuga.

Sus partidarios quedan dispersos. Muchos de ellos han perecido ahogados al intentar vadear el río.

París 23.—Los despachos de la frontera de Austria confirman la retirada en toda la línea, del ejército servio del centro á consecuencia de haber cortado los búlgaros las comunicaciones por el camino de Tzaribrod á Sofía.

Las reservas servias se movilizan á toda la prensa para acudir en auxilio del ejército del centro.

Se teme que el contratiempo sufrido por el ejército servio favorezca la causa de karegeorgewits pues la opinion pública atribuye al rey Milano la responsabilidad de la guerra.

Fabra.

(Prohibida la reproducción de estos telegramas en los periódicos no suscritos á la Agencia Fabra).

#### De Madrid

Madrid 24, 4 15 t.

Esta mañana ha ido al Pardo la familia Real acompañándola Silvela, Alonso Rubio y Martinez Campos.

Celébrase Consejo.

Imp. Isturiz

## SECCION DE ANUNCIOS

## ENOSÓTERO.

PARA CONSERVAR Y MEJORAR TODA CLASE DE VINOS.  
*artículos de primera necesidad para los vinicultores y comerciantes al por mayor y al detall. Higiénico y admitido en todos los mercados del mundo.*

El vino con *Enosótero*, tiene más estima, se conserva siempre y puede ser transportado por mar y tierra sin cuidado.

El *Enosótero* es el único específico que merece el nombre de «Conservador de los vinos.» Obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

La utilidad del *Enosótero* ha sido reconocida por todos los consumidores y por la prensa. Por esto su uso se ha generalizado por todas partes.

Para convencerse de la eficacia y bondad del *Enosótero*, basta poner vino de más flojo ó vino con agua en dos botellas, añadir á una de ellas el conservado á razon de medio gramo escaso por litro y dejar las botellas destapadas ó algo vacías. El vino de la botella que no tiene *Enosótero* pronto se vuelve agria mientras el otro en lugar de agriarse gana mucho en calidad.

Para evitar engaño, no debe admitirse ningun bote que no proceda de los

únicos representantes en España

## SRES. ALOMAR Y URIACH

Moncada, 20.—Barcelona.

Depósito en Pamplona, D. Matías Colmenares.

En Olite D. Longinos Undiano.

En Tafalla, D. Mauricio Torrecilla.

## LOMBRIZ SOLITARIA

Expulsion segura sin molestia ni peligro con las cápsulas de Angulo 30 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos y de S. Marquina y principales de España.

## DOLORES DE MUELAS

Se calman instantáneamente con el odontálgico Angulo, 4 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

## EMULSION ANGULO

Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfos cura la tisis, escrófulas, catarros crónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferdad á cuantas existen. 10 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos, y Sr. Marquina y principales de España.

## NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadens Dücorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

## 35--Tecedorias--35--Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias ó industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto exámen yo no podía proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser preferidas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trábajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza grátis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS SEMANALES 10 RS. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

ERMIN ARDANAZ.

## IMPORTANTE.

El agente de negocios que suscribe participa al público que ha trasladado su despacho á la calle de Navarrería números 26 y 28, piso 3.º

Como hasta ahora, seguirá ocupándose esta Agencia de cuantos asuntos se le encomienden, onviando para la debida publicidad detallar algunos á fin de que las corporaciones municipales ó los particulares aprecien como conviene y les interesa, la existencia de este Centro.

Entre otros asuntos y negocios, se encarga:

De representar á los Ayuntamientos de esta provincia cerca de la Excm. Diputacion en cuantos asuntos les ocurran, presentando los documentos que se le remitan y devolviéndolos á las Corporaciones con las resoluciones adoptadas, previas las gestiones que para su pronto despacho reclama la entidad del negocio.

De ostentar así bien la misma representacion en las negociaciones que necesiten entablar ante toda clase de dependencias, evacuando las comisiones que se le confien y practicar las diligencias pertinentes hasta obtener resolucion definitiva.

Del cobro de intereses de láminas de Propios, Beneficencia é Instruccion Pública, y de cuanto se relacione con este asunto de cuyo capital, dadas las difíciles circunstancias económicas administrativas porque atraviesan la mayor parte de las corporaciones municipales y Patronatos de fundaciones

De presentar, gestionar su despacho y devolver á los particulares que se valgan de esta Agencia, los expedientes é instancias que elevan á las superioridades administrativa y gubernativa y demás centros y oficinas, en defensa de soluciones ó intereses favorables; así como tambien seguir los incidentes y llenar las formalidades y requisitos que dimanen de los mismos.

De presentar para su inscripcion en el Registro de la propiedad toda clase de escrituras y documentos, devolviéndolos á los interesados una vez inscritos y en caso negativo comunicar sus causas.

De gestionar préstamos, cualquiera cantidad que sea y con completa garantía hipotecaria, siempre que se presente la titulacion corriente é inscrita á nombre del último poseedor de las fincas.

De administrar bienes.

De representar á cualquiera corporacion, sociedad ó particular en las subastas para la venta de Bienes Nacionales.

De la redaccion de Demandas para actos de conciliacion y juicios verbales, etc., así como tambien acompañar á los interesados y representarles en las comparencias; dentro por supuesto, de las limitaciones y formalidades que las leyes establecen.

De extender toda clase de escritos, solicitudes ó memoriales que los particulares deseen elevar á la Diputacion provincial, al Ayuntamiento de esta capital y demás autoridades. Tambien se redactan escritos para Corporaciones de fuera de la capital y provincia.

De redactar así bien toda clase de documentos privados para llevar á efecto contratos entre particulares, ya sean por préstamos; reconocimiento de créditos y débitos, cumplimiento de obligaciones, etc. etc., es decir, de lo que convengan y pacten los mismos.

De realizar toda clase de cobros y pagos en esta capital.

De gestionar el cobro de créditos y cuentas que se le confien, ya procedan esos crédito tanto de documento público como de privado y de personas que residan en esta ciudad ó fuera de de ella.

De practicar liquidaciones de cuentas para Ayuntamientos y particulares.

De ostentar en esta capital la representacion de Sociedades y compañía que deseen hacer es-tensivas sus operaciones á esta provincia.

De toda clase de comisiones que se le encomienden.

De todo lo concerniente al ramo de Quintas. Sustituciones para la Península y Ultramar bajo as condiciones que se hallarán de manifiesto en la Agencia.

## ADVERTENCIA.

Juzgando algunos interesados de difícil realizacion la sustitucion para Ultramar por las restricciones de la ley y apartándose de las mayores ó menores garantías que se les ofrece, según la persona ó sociedad con quien contraten, con inminente peligro de no poder verificarlo por sí en el breve plazo que la citada ley señala, únense los mismos y mediante un documento y depósito de determinada cantidad establecen las bases de un convenio que, pròpiamente hablando, no es de sustitucion, sino un medio de facilitar recursos á aquel ó aquellos de los convenidos que por su suerte les corresponda prestar sus servicios en el ejército de Ultramar y gestionar con ese fondo, formado con los depósitos, el cambio de situacion. Las personas que opten por este medio pueden dirigirse tambien al Agente que suscribe, el que les explicará convenientemente el asunto y se encargará de formalizar por escrito el convenio.

De la gestion de asuntos en Madrid, provincias y Ultramar.

De la representacion de casas nacionales.

He ahí expuestos algunos de los asuntos y negocios á que se dedica esta Agencia, y tanto en estos como en todos procurará su representante corresponder como procede y exige la distincion con que se le honre.

Pamplona, Navarrería 26 y 28, 3.º.—Francisco Urmeneta.

## GRAN FABRICA

DE CAL HIDRAULICA

## LA ECONOMICA

UNICA EN NAVARRA.

Lo productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 1'72 pesets saco de 46 kilos.

" 2'62 " " de 70 "

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion de ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la devolucion de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz, Zapateria 18, Pamplona.

El almacén en esta capital se halla á cargo de D. Martin Jáuregui, Santo Domingo 27.—El Gerente, CASIANO DIAZ